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志存高远-----论编程的章法
一年以来的学习，见过各种各样的问题也跳过无数让人哭笑不得的坑，作为 19 年的年末总结决定推
程序员修炼系列博文。有一句话讲的好“一力降十会，一巧破百拙！”，作为互联网界的“至上武功
，编程固然有章法可循，但“武功秘籍存于内心，人心各有所长各具特色，故修为也各不相同”，作
开篇之作一方面要奉上自己这一年对编程的新领悟新认识，另一方面也会“剑指天下”，谈谈今年编
领域的新技术和新变化。

一、无量不谈才

“不积跬步无以至千里，不积小流无以成江海”

好多人会自夸自己有多么厉害，他们会说中国的教育是应试教育，自己不屑于这种教育方式。在我看来
这种人是最让人鄙视的，一个不怎么好的，在你眼中被称之为“不入流”的简单事情，自己懒于动手
做却在一旁大谈特谈国民教育，这样的人如果真让你接受素质教育你的所谓“天赋”就能得到极大的
现吗？真正厉害的人他们会将所有人可以完成的事物做到最好，与此同时会在此基础之上完成一般人
不到的东西这样的人才可以称之为“高手”，“大家”。如果你想展现自己的天赋，让世人知晓你不
样的地方，那么请先沉下心，把“天才”可以达到的“量”做到，在达到这个量之前就谈英雄论天赋
为时尚早”。假如你的量达到了甚至都超出了标准自己还是资质平平，那么你就真的是没什么天赋了
但在没有达到量的标准之前就放弃，这样的人是懒汉，蠢材，是上帝取笑的劣等小丑。所以领先于人
第一步就是不要在输在行动和执行力上，先在量上达到标准，那个时候再看你天才还是普通人。

二、能力分开看

"能力是要分开来看的，理解能力好不代表编程能力强"

在谈到和程序员相关的能力的时候，我是抱着分开来看的角度来评价一个人技能高低的。你可能看了
多编程的书籍，甚至吃透了无数编程底层原理，但如果仅凭这一项说你很厉害是不科学的，这只能说
的理解能力阅读能力很强。你也可能写了无数的项目，拥有超强的程序调试和代码编写的能力，同样
这一项技能也不能助你成为“天下第一”。只有具备各种能力，并且在任何一项单独的评比项中都名
前茅的人，才是真正的“高手”。所以想成为高手我们首先要认清高手的标准。在“程序员”这一职
当中我们在“修炼”的过程中一定要把能力分开来看，根据不同的能力标准去分开培养自己各个方面
技能，把每一项都做到极致，让自己真正走向“王者之巅”。

三、走在最后的人

"走在最后是一种坚持，无论面对多么难的问题我们要做的是持之以恒不断深究"

无数次，我们在万千的项目代码中反复查阅，调试，无数次我们被一个 Bug 搞的面容憔悴苦不堪言
有人会说这很痛苦，很考验一个人的耐性，为什么不对自己好一点呢。当提出这个问题的时候我首先
想到的是你是不是一个程序员，对于一名程序员来说这种疑问是不该有的，因为我们在调试的过程中
不是苦不堪言的。相反却是乐在其中。其实对于我个人来说真正的乐趣是期待，一个疑难问题当你通
自己的分析推理一点一点改进，而且每一次改进都产生相应变化，到最后“水落石出”，一切努力都
了回报的时候，那份喜悦和成就感是无与伦比的。遇到问题再坚持一会，当你极度痛苦想要放弃的时
没错再坚持一小会，当你感觉自己已经不能再坚持的时候没错坚持下去，当你忍受了常人忍受不了的
限的时候，成功最后就属于你了。
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四、主次不代表有无

"好多人会说编码动手能力更重要，看书来的太慢，看视频太浪费时间，其实不然"

在过去的一年中我和无数同行的人聊过如何去学习，他们大部分人会说动手能力是最为关键最为有效
是最为重要的，当然我并不会否认这一观点，从短期来看的确我们最应该干的是先写他几十万行的代
做他几个项目，先要把编码能力动手能力练上去。但从长远的角度来看你会发现如果我们一味追求纵
发展，而不去扩充自己知识广度的时候，往往很难走的更远。在我看来读书，看视频一样是有很大作
的只不过他们对个人发展学习起到的作用不一样，比如看视频，在刚开始入门新的知识时，其实看视
是最直接有效的方式，除此之外通过反复的看视频可以加深我们对知识点的认识和记忆，在你效率不
的情况下看视频是最好的学习方式之一。看书呢一样很关键，他对一个人能力的晋升至为重要，不过
书讲求的是坚持要的是时间，对我而言看书不能求快，而应该顺其自然带着兴趣去赏析，细细品读，
心揣摩，一遍完了然后再来第二遍如此才能把书读透，读薄。不过综合来说实践还是应该成为编程学
的主流，看书也好，看视频刷博客也罢都是服务于实践的，我们最终还是要回到编码中，所以不是有
而是主次问题，这一点必须要明确。

五、聊聊“闪电战”

"闪电战作为二战的一种经典作战方式有着其独有的优势但也有不足"

年前和我大学的好友在聊他考研的经历，他一直和我在说他成功的关键就是运用了“闪电战”。闪电
指的就是集中一段时间然后只干一件事情，当然本质就是快速量化将知识点真正融入自己的血肉之中
通过大量时间集中攻克一个目标，要领是“先慢后快”，这种学习方式极大考验一个人的执行力和耐
，但效果惊人。回顾自己的学习经历和他的考研经历，我感觉就是一个字“量”，而达到这个“量”
两种方式：其一是延长学习时间（学习效率低下）；其二则是提高学习效率。所以要想在最快最短的
间内实现质变，我们要干的就是加大闪电战的执行率和强度，在相同的时间之内达到先人一步的效果。

六、我的最佳状态

"编码的最佳状态就是一上手便是十万行代码，真正做到得心应手便说明你入门了"

我们通常会说我把 Java 玩六了，但是 js 还是不太行。这里行与不行的标准是什么呢？其实就是你是
真正得心应手形成身体记忆了。可能在初学的阶段，我们认为代码的 API 文档还有无数的 SQL 语句
要先记在心中然后才能在不看相关文档的情况下敲的出来。但是，假如我们真正每天照着相应的文档
敲几遍，你会发现时间长了，我并没与经过先前的背诵，却可以通过自己的印象将那样难那样多的东
敲出来了。没错这就是身体记忆，好多时候直接上手操作，会比我们刻意去记忆更简单有效。这就好
玩游戏一样，我们是在实战当中通过失败来认识规则并改进自己，而且在实际操作中通过切身的体验
识的规制往往比直接去刻意理解更形象深刻也更简单。所以，多敲多练通过大量的操作将一门语言或
是框架玩熟练玩明白才是真正的制胜之道。

七、做好简单的事情

"把简单的事情做好就是要求我们要踏踏实实，认认真真当然还要心平气和"

做好简单的事情对于我来说就是一种不求甚解的心态，玩一个工具软件我们要尝试着看看他其他的功
按钮，熟悉下他的各种快捷键和特色功能。当然这只是其中的一个方面，一年下来通过自己的实践和
力我总结除了如下几个好的学习习惯：1.学会思考着实践（知道琢磨）2.要善于总结（体系化写技术
客和文档）3.实践着学习（简单，深刻，直接，有效）4.学会写测试 Demo（认识新技术新知识）5.
视外网网站。
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总结：
2019 年，回顾这一年的工作和学习经历，自己做的并不是很好，一方面是个人内心不够沉稳，另一
面是没有协调好生活和工作的关系，当然也因为一时的贪玩错过好多可以进一步提升自己的机会。新
一年，我会更加成熟更加自信，摒弃掉先前不好的习惯，以一个阳光积极的面貌实现自己人生新的飞
。
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